

et pour parler aux Etrangers. C'est une espece de Pipe a fumer du Tabac composée d'une pierre rouge polie comme du marbre, et percée en sorte qu'un bout sert à recevoir le tabac, et l'autre s'enclave dans le manche. c'est un bâton creux, de deux pieds de long gros comme une canne ordinaire c'est pour cela que les françois l'ont appelé calumet par corruption du mot Chalumeau parcequ'il lui ressemble, ou bien a une longue flûte. Il est embelli de la teste ou du Col de diuers oiseaux dont le plumage est tres beau. Ils y joignent aussi de grandes plumes rouges, ou vertes, et dautres couleurs dont il est tout Empannaché, Ils en font état particulierement parcequ'ils le regardent comme le Calumet ou la Pipe du soleil. Et defait ils le lui presentent pour fumer quand ils veulent du Calme, de la pluye, ou du beau temps. Ils font scrupule de se baigner au cōmencem<sup>t</sup>. des Chaleurs, ou de manger des fruits nouveaux qu'apres auoir dansé le calumet, c'est a dire le Chef le tenant en main chantant des airs auxquels les autres repondent en dansant et fesant des gestes compassés au son de certains Instruments facon de petits Tambours.

Le 1<sup>er</sup>. de Novembre la pluspart des François s'approcherent des Sacrements, et apres auoir celebré la Feste le mieux que nous pûmes, nous continuames n<sup>re</sup> route et nous decourimes la Riuiere des Akansea a 8 lieuës du Village des Kappa. Les Sittèoui Akansea sont a 5 lieuës plus haut que Son Embouchure et sont beaucoup plus nombreux que les Kappa, et les Tourima, ce Sont les 3 villages des Akansea. Cette Riuiere qui est au Nord du Mississipi, est tres belle, elle se separe en 3 branches a une Lieuë du